

La *Lettre de Jean de Fayel, seigneur de Chantilly* (1420), que nous fait connaître M. le chanoine MOREL, a trait à la guerre acharnée que se faisaient Bourguignons et Armagnacs à Senlis, Creil et aux environs, sous Charles VI.

Devenu seigneur de Chantilly par son mariage avec Jacqueline Paynel, veuve de Pierre d'Orgemont, Jean de Fayel avait pris fait et cause pour le Dauphin. Il somma les habitants de Senlis de l'imiter. Ceux-ci non seulement souscrivirent à sa proposition, mais se chargèrent de l'approvisionnement.

Or, un convoi destiné à Chantilly fut pillé par la garnison bourguignonne de Baron; Jean de Fayel rendit les Senlisiens responsables de ce guet-apens et leur fit de dures menaces pour les obliger à réparer le dommage qu'il avait subi. Afin de le calmer, le 11 novembre 1420, la ville s'engagea à l'indemniser dans le plus bref délai.

La mort du seigneur de Chantilly arrivée trois mois après, le 13 février 1421, mit fin à leurs appréhensions en les dispensant de s'acquitter de leurs promesses.

Pour combler en partie la lacune qui existe de 1423 à 1589 dans l'histoire de *Pierrefonds*, M. FLEURET nous donne la généalogie de *trois capitaines du château au XV^e siècle*.

Le premier en date, Gérard Raoulin nous est révélé par deux passages de registres conservés aux archives municipales de Compiègne (CC. 10, f^o 43 et CC. 13, f^o 177). C'était un routier pillard et sans honneur, tour à tour au service de divers partis, de l'Angleterre même.

Les papiers Méresse contiennent la charte du 30 décembre 1454, par laquelle Charles duc d'Orléans octroie à « Phelippe de Boulainvillier, l'office de cappitaine de la ville et du chastel de Pierrefonds que naguère souloit tenir et exercer messire Anthoine de Cugnac ». Nous avons donc, ainsi, réunis en une seule